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下周预告

日前，市人民医院产科成功抢救了
一名凶险性前置胎盘的高龄产妇，确保
了母婴平安。记者了解到，“全面二孩”
政策实施4年多来，“带病”分娩的高龄
产妇越来越多，给产科带来巨大考验，
同时也威胁产妇自身的生命安全。该
科主任马锦琪提醒孕妇，要做好孕前产
前筛查，发现疾病及早干预，以减少分
娩危重症的发生。

2015年10月，“全面二孩”政策放
开。北京大学刘建蒙团队曾对全国28
个省份的分娩数据进行统计，结果表
明，高龄产妇的占比，从政策放开之前
的8.5%上升到13.5%。马锦琪介绍，无
锡的情况和全国也类似，接生的高龄产
妇最大的50多岁。高龄产妇面临着不

易怀孕、胎儿致畸、妊娠危重症等风
险。如高龄产妇的卵子质量不如年轻
时好，导致怀孕几率降低。统计显示，
35岁以上的女士怀孕几率只有25-29
岁女士的50%，而40岁女士怀孕几率
则只有35岁女士的50%，一些女士怀
孕甚至要依靠辅助生殖技术。其次，高
龄产妇的胎儿畸形率比较高，最常见的
是先心病。此外，适龄产妇唐氏儿发生
几率为1/1000，35岁以后则为1/350,
40岁以后则为1/100。35周岁以上的
孕妇不建议做普通的唐氏筛查，而是做
羊水穿刺或非整倍体无创基因检测。

高龄孕妇并发症也高于年轻孕妇。
统计显示，35岁以上的孕妇妊高征比适
龄孕妇高2至4倍，糖尿病要高3倍左

右。马锦琪建议，女士生二胎最好不要
超过35周岁。高龄产妇更要重视优生
优育，做好孕前产前筛查。如有一名女
性在孕12周时通过心超查出心脏收缩
能力下降，心脏将无力承担整个孕期的
负荷，被迫引产。马锦琪说，如果孕前提
前做个心超，就能提前治疗心脏疾患后
再考虑怀孕，增加怀孕的安全性。

市妇保所的统计数据显示，市妇幼
保健院、市人民医院去年分娩量分别以
12000多和5400多占了前两位，而一
些区级医院、乡镇医院分娩量则出现了
逐年下滑甚至萎缩态势，这种产妇分娩
向三级公立医院集中的趋势，也和如今
妊娠危重症者增多不无关系。“带病”产
妇多，也倒逼了分娩抢救技术的提升。

马锦琪介绍，一名孕妇在孕38周出现
剧烈腹痛，确诊为罕见的、严重危及生
命的主动脉夹层，产科和血管外科的医
生在复合手术室，同时为产妇进行紧急
剖宫产和主动脉覆膜支架置入手术。
一名产妇患围产期心肌病，临产前出现
严重心衰，射血分数低，也需要紧急剖
宫产。还有的产妇因妊娠高血压、妊娠
糖尿病引起重度子痫，有胎盘早剥、胎
儿窘迫甚至胎死宫内的风险，需要立即
终止妊娠，抢救母婴。值得一提的是，
对于凶险性前置胎盘产妇，以往很可能
会因为大出血不得不切除子宫，来保住
产妇的生命，如今，医生通过髂内动脉
或腹主球囊预置术减少出血从而为保
全子宫赢得时间和条件。 （卫文）

医生建议生二胎年龄最好别超35周岁
据调查，全国高龄产妇占比已达13.5%，妊娠危重症者越来越多

近日，市人民医院消化内科为两名病人成功开展
了超声内镜引导下胆道引流术以及胆管取石。这项内
镜操作的高阶技术的成功独立开展，开拓了该科胆胰
疾病的内镜诊疗范围。

年近80岁的王大爷因胆总管结石痛苦不堪，反复
因胆道感染出现发热、腹痛，CT、MRCP均提示胆总管
结石伴胆系扩张。但因为他两年前因胃癌做过手术，
消化道进行了重建，解剖结构发生极大改变，肠道粘连
严重，因此，内镜逆行胰胆管造影进行取石失败。而超
声内镜引导下胆道引流术以及胆管取石，为王大爷解
决了问题。另一名恶性梗阻性黄疸的病人在短短10
多天出现严重的目黄、尿黄，消化内科医生诊断为肝门
部胆道梗阻，通过超声内镜引导下胆道引流术，也改善
了预后。

市人民医院消化内科主任占强说，梗阻性黄疸近年
来发病率明显增加，其中胆总管结石为常见病因。目前
超声内镜引导下胆道引流术主要作为常规内镜逆行胰胆
管造影术的替代胆管引流措施，适应证包括常规内镜逆
行胰胆管造影术插管困难或无法进行常规十二指肠乳头
插管的良、恶性胆道梗阻的病例，以及因外科手术后导致
的解剖异常、胃十二指肠管腔梗阻的患者。 （卫文）

超声内镜引导下
也能胆道引流和取石

少年儿童偶尔感冒、发烧还算正常，可是长期的咳
嗽、哮喘，甚至是过敏性鼻炎、便秘、厌食、遗尿等问题
反反复复，这也让家长朋友颇为头疼。无锡名医团在
线问诊平台，邀请市中医医院儿科主任潘玮以及市第
二中医医院治未病中心姚子媛为广大网友答疑解惑。

@陌上：小孩子之前有过敏性咳嗽，贴了三伏贴
三年，效果挺好，可是今年有两次白细胞偏高的炎症又
引起了咳嗽，请问还要贴三伏贴吗？小孩子抵抗力不
是很好，贴敷能够改善吗？

潘玮：三伏贴主要是针对支气管炎气管炎，还有哮
喘过敏性鼻炎慢性咳嗽等等，以阳虚为主，或者是寒热
错杂以寒为主体质的患者，也适用于怕冷怕风，平时容
易感冒或者长期反复咳嗽的虚寒体质的患者，所以如
果孩子辨证为虚寒体质，或者是以寒为主的体质，可以
用三伏贴来继续调理。需要到医院来，让医生诊断一
下孩子现在是不是虚寒体质，如果是一个阳气比较盛
的体质，或者是一个实热性的体质，可以不贴三伏贴，
吃中药来进行调理。

@一桶金：16岁，早上起来打喷嚏，过敏性鼻炎，
请问一下有好的治疗方法吗？

姚子媛：建议服用中药以及推拿，简单的推拿手
法，比如推三关清补肺经，揉外劳宫补脾经，还有擦头
颈之交，这些是在早晨做的。同时可以配合耳穴压豆、
艾灸、三伏贴等方式进行体质的调理。

过敏性鼻炎要注意保护脾胃，通过推拿可以达到
健脾、补肺的效果。由于过敏属于一种特异性体质，小
儿推拿可以通过补益肝肾的方式来改善儿童体质。建
议不要吃比较寒凉的食物，如西瓜、哈密瓜。 （刘虹）

中医调理儿童过敏体质
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国产HPV疫苗无锡有没有、孩子接种延迟影响效果吗、自费疫苗有没有必要接种……

疫苗热点问题权威解答来了
近期，国产二价HPV疫苗上市引起热议，湖北已经开始接种，无锡有

没有？儿童免疫发生了新变化，8月龄儿童调整接种麻腮风疫苗，这意味
着什么？从儿童疫苗到成人疫苗，从国产疫苗到进口疫苗，从免疫规划
疫苗到非免疫规划疫苗……疫苗问题涉及所有年龄段的所有人群，常见
的认识误区有哪些？日前，记者采访了市疾控中心疾控部的专家。 日前，糖尿病患者老李来到安国中医医院就诊时，

惊奇地发现测血糖竟然不用再采指尖血，只需扫描置
于手臂上部的传感器，1秒之内就能看到当前的血糖
值，随时随地想测就测，彻底消除了过去指尖采血的痛
苦和不便。

据医生介绍，该系统配备有一枚一元硬币大小的
圆形传感器，通过一个插入皮下的小型探头置于手臂
上部背侧，当使用者将配套手持扫描检测仪置于传感
器4厘米之内，扫描检测仪会即刻获取当前葡萄糖数
据。此外，它能自动记录每个时刻的血糖值，将全天
24小时的血糖变化曲线显示在屏幕上。

这个传感器佩戴在身上如若无物，隐蔽性好，在任
何场合都能随意使用；它还防水，佩戴期间不影响洗
澡、游泳和运动，最多可连续使用14天。佩戴后患者
不用再饱受每日扎针的痛苦，只需扫描即可收集数百
个血糖信息（包括夜间），准确、全面掌握身体昼夜血糖
变化规律。这一新技术不仅为糖尿病患者提供了更加
便捷、无痛的血糖监测方式，让他们能获得更多更准确
的血糖数据，帮助医生根据病人的血糖数据及时调整
诊疗方案，从而更好地进行疾病管理，病人也能及时调
整饮食运动方案，利于病情控制。目前，无锡多家医院
已引进这种监测系统。 （张纪红）

不用扎手指就可测血糖
扫描式葡萄糖监测系统来了

健康
头条 □本报记者 张纪红 文 / 钦嫣 摄

据了解，目前国产二价HPV疫
苗还未到货。修仕信介绍，宫颈癌是
唯一可以通过接种疫苗预防的癌
症。按照可预防的病毒亚型的划分，
HPV疫苗主要分为二价、四价和九
价三种类型，分别适用于9—45岁、
20—45 岁和 16—26 岁女性。目前
四价疫苗的流通量最大，每年约2.4
万支，而九价疫苗一针难求，仅有1.2
万支，有的甚至要预约半年以上。二
价疫苗则相对充足，在部分接种点，
居民可以现场直接进行接种，但来接

种的人并不多，特别是最需要打宫颈
癌疫苗的少年儿童，每年仅千人来接
种。究其原因，很多家长认为孩子太
小，没必要打。还有些人则认为，二
价疫苗只能覆盖70%的宫颈癌风险，
而九价能提升到 90％，因此苦等九
价。

其实，HPV 疫苗越早接种越
好。HPV疫苗对于无性生活史的女
性保护效果最佳，感染之后再接种，
疫苗效果就得不到有效发挥，且随着
年龄增长，疫苗的预防效果也会下

降。因此，HPV 疫苗越早接种越
好。世界卫生组织把9-13岁定为最
佳接种年龄，且15周岁以下年龄段
只需要2针。从实际意义来看，二价
和四价、九价疫苗差距不大，疫苗的
价数并不是接种者应考虑的关键，而
是要做到尽早接种。

据介绍，市民常见的接种误区还
有很多。前两年，我市对65周岁以
上老年人免费注射23价肺炎疫苗，
但肺炎疫苗的接种率仅15%左右，主
要是担心接种疫苗会有副作用。每

年的流感疫苗接种率也不高，很多人
认为流感不是什么大事，不必接种。
其实这个观念是完全错误的，有些流
感会导致严重的并发症，甚至危及生
命。我市非免疫规划疫苗的接种率
仅为10%—20%，不少市民对非免疫
规划疫苗的认识存在误区，认为“自
费疫苗没必要打”。其实，多接种一
种疫苗，宝宝就多一分保护。家长可
以根据孩子的身体状况和家庭经济
条件等实际情况，选择接种合适的非
免疫规划疫苗。

最需要打宫颈癌疫苗的少年儿童每年接种仅千人，市民对疫苗还有不少偏见和误区

目前新冠肺炎疫情防控稳中向
好，预防接种工作在加紧释放中。在
江溪、东亭、太湖等几个辖区面积大、
人口增长比较快、流动儿童增加的社
区，正在采用增加门诊日、多开接种
台等方法，尽早对未按国家免疫程序
完成接种的漏种、迟种者进行补种。

对于很多家长担心因疫情因素

导致补种是否影响到疫苗效果问
题，修仕信表示：不会。他介绍，我
国对疫苗的接种有一个时间范围的
概念，大多数疫苗接种时间的第一
剂次延迟，或者是后续的接种延迟，
不会对疫苗的效果影响很大，只要
在短时间内给推迟接种的孩子将疫
苗补齐，所有疫苗在 7 周岁之前完

成接种即可，家长不必过于担心。
同时，他提醒，虽然疫苗接种工

作已在全面有序恢复中，但儿童接
种疫苗后，要让儿童在留观区观察
30分钟，为了控制人流、防止拥挤，
现在接种门诊对每天接种的儿童数
量有限制，有的每个接种台半天放
号大概也就在40人左右。因此，家

长一定要通过疫苗通微信公众号或
疫苗通APP等方式提前预约，严格
按照预约日期、预约时段去接种，特
别是对于流脑 A 群、流脑 A+C 群、
百白破等相对紧缺的疫苗，家长预
约后千万不要爽约。未进行预约或
未预约成功，不可自行前往接种门
诊接种。

因疫情延迟的疫苗接种积压正在加紧释放中，市民别忘提前预约

自6月1日起，锡城宝宝的免疫
程序又出现了新变化：根据当前麻
疹、风疹和腮腺炎防控工作的实际
需要，8月龄儿童接种麻疹风疹联合
减毒活疫苗（简称麻风疫苗）调整为
接种麻疹腮腺炎风疹联合减毒活疫
苗（简称麻腮风疫苗），可用于预防
麻疹、流行性腮腺炎、风疹三种儿童

常见的急性呼吸道传染病，其免疫
效率更高，保护也更全面。

市疾控中心疾控部修仕信介
绍，调整后的具体免疫程序为儿童8
月龄和 18 月龄各接种 1 剂麻腮风
疫苗，这在进一步维持适龄儿童针
对麻疹和风疹免疫力的基础上，可
有效提高针对腮腺炎的免疫力。由

最早的麻疹疫苗到麻风疫苗，再到
如今的麻腮风疫苗，疫苗处于不断
升级中，传统疫苗不断被新型疫苗
所替代。

据介绍，随着免疫规划的扩大，
儿童需要接种的疫苗种类越来越
多，按照国家免疫规划，儿童3周岁
之前接种次数达 20 次以上。多联

苗可以有效减少接种针次数。以百
白破脊髓灰质炎-Hib五联苗为例，
只需接种 4 针次，而单独接种百白
破、脊髓灰质炎、Hib疫苗则需接种
12针次。多联苗接种针次数更少，
可以提高患者接种依从性，降低接
种服务成本。因此，疫苗的有效性
和安全性也得到了进一步改善。

从麻疹到麻风，再到如今的麻腮风，疫苗在不断升级迭代


